

20

JAHRE DANACH

Wenn heute in aller Welt anerkennend von unserem Gesundheitswesen gesprochen wird, so sollten wir uns der Pioniere erinnern, die in schwerer Zeit das Fundament legten, der sowjetischen Ärzte und Offiziere, unserer eigenen verdienten Kollegen und unserer Partei, die uns stets Mut zusprach und den Weg wies.

(Prof. Dr. Karl Gelke in LVZ vom 12. 12. 1964)



„Dort drüben, an der Dermo, haben wir angefangen ...“

* Fotos (3): HFBS (Schulze)

Im Anfang war die Tat



„Wenn Druck ist, helfe ich immer mal ...“

oder jenen bewegen, gemeinsam mit Sozialdemokraten, Kommunisten hochstilisiert an derselben Karre zu ziehen?

Selbstverständlich wurden politische Schulungen durchgeführt. Aber Otto Thiersbachs Kollege Wünsch erinnert sich noch heute an ein paar selbst verbrochene Verse über die, die „in der Ecke sitzen, lieber an der Heizung schwitzen“, als sich politisch „beriesen“ zu lassen. Dabei deutet der Vers von der schwitzig machenden Heizung schon an, daß das etliche Monate später war.

Manchen vom medizinischen Personal half die Erkenntnis, damit Kranken Hilfe zu ermöglichen. Aber in der gemeinsamen Arbeit erst bildeten sich die Anfänge einer neuen Solidarität, die Keimzellen sehr bescheidene - dessen, was wir heute unter politisch-moralische Einheit unseres Volkes aufheben. Die Unterstützung des sowjetischen Besatzungsbehörden - organisatorisch, materiell, moralisch - begann zaghaft, fast unbewußt Gedanken anzufließen, deren Fortführung uns gerade in diesen Tagen berechtigt, von der

hätte, daß einer solchen Wirkungskreis auf zu leidende Stühle beschränkt wollte: Rücktransport des nach Döse, Hochwassern und sonstwo ausgelagerten Gutes, mit oder später gar ohne den grad noch fahrenden LKW, der schließlich trotz Nachtwachen gestohlen wurde; Fahrten nach Berlin, um Spenden des dringend benötigten Insulin zu holen, dazu ein unter unsichtigen Strapazen aufgetriebener Schlafplatz auf einer Badewanne der Charité; die zahlreichen Gespräche mit dem medizinischen Personal, die der Betriebsrat bei der Einrichtung vornahm; die Wahlgespräche der Genossen mit den Schwestern und mit ihnen gemeinsam an den Krankenbetten; die gemeinsame Arbeit!

Bleibt mir noch, einige über Otto Thiersbach selbst nachzutragen, um in ihm ein wenig intensiver jetzt zu würdigen, deren Tat den Anfang zwang. Genosse Thiersbach ist runde 75 Jahre alt, hat ein Gepräge, das von Arbeiterjugendbildungverein, das ihn zusammen mit Walter Ulbricht zeigt; war von der UZ im Februar

Unsere Partei hat gemeinsam mit ihren Verbündeten eine gewaltige geistige, eine ideologische Revolution in diesem Teil Deutschlands vollzogen. Das ist eine Leistung von großem moralischen Gewicht, die häufig noch unterschätzt wird. Eine Bevölkerung, von großem moralischen Gewicht, die häufig noch unterschätzt wird. Eine Bevölkerung, die imperialistischen Krieg folgte und Hunderttausende williger Soldaten stellte, dann niedergedrückt, apathisch, deorganisiert durch den totalen Zusammenbruch des faschistischen Staates, wurde aufgerichtet, um das nackte Leben zu wahren, aufgerichtet zu engstreniger Arbeit und zu Selbstbestimmung.

(Walter Ulbricht auf dem 9. Plenum)

büderlichen, unverkrüppelten Freundschaft zwischen dem deutschen Volke und den Völkern der Sowjetunion zu sprechen.

Bei meinen Erkundigungen warf mir einer den Satz an den Kopf: „Was kann der Thiersbach schon von der Medizinischen Fakultät des Jahres 45 wissen?“ Doch höchstens, wie viele Stühle kaputt waren!

Zugegeben, aus Gesprächen mit ihm läßt sich nicht alles rekonstruieren. Es läßt sich unter verehrter Genossin Professor Dr. Gelke noch im längst zitierten Artikel anführen: wieviel Betteln, Wäsche, Medikamente nicht da waren, wie unter schwierigsten Bedingungen in Störnthal und den Brehmer-Baracken Behelfskrankenhäuser eingerichtet wurden, wie Arbeiter und Arbeitnehmer als Krankenversorgungsgruppe die Ausbreitung einer Paratyphus-Epidemie vorhinderten, damit eins der ersten großen Prophylaxe-Unternehmen verwirklichten. Genosse Thiersbach versucht zu erzählen, welche Plage gerade zur Gesundheitswesen die Ratten darstellten - Seuchentrüger.

Es fehlt, was Frau Leni Pflug vor wenigen Tagen in der LVZ über den Beginn der Ausbildung mittleren medizinischen Personals sagte, wie später von ihr eine Schwesternschule eingerichtet wurde...

„Kollege Thiersbach, ich muß dir was zeigen.“ Kaputtete Mobilare auf Station X. „Ich bin doch nicht mehr Meister, bin bloß Aushilfe. Ruri in der Werkstatt an.“ - „Naja, aber du kannst doch du bist doch ...“ - bekannt, geschäftig, hilfsbereit, tatbereit wie vor zwanzig Jahren, als er sofort und unaufgefordert wieder anfing, in seinem Klinikum zu arbeiten.

Ob mir wohl jemand glaubt, daß ich niemals zufällig gerade mit Otto Thiersbach zusammenkam, nicht wußte, daß unser Genosse Thiersbach zum 20. Jahrestag unserer Befreiung zur Auszeichnung mit der Verdienstmedaille der Deutschen Demokratischen Republik vorgeschlagen wurde?

Rolf Mühlau

LZ 17/65, Seite 3

hinein. Sicher, Hunger war damals kein Privileg der im Klinikum Beschäftigten. Aber hier kamen in erster Linie die Kranken - die medizinische Betreuung ging weiter: „Wir sind immer wieder auf Land gefahren, um Gemüse und Kartoffeln zu beschaffen.“ Der Kübel darf mehr gewesen sein als der Kartoffel, die Otto Thiersbach und seine Kollegen von diesen Fahrten mitbrachten.

Und dennoch: „Da drüben, an der Dermo haben wir angefangen. Talstraße, Stephanstraße, wir mußten erst die Straßen freischäufen, den Zugang zu den Kliniken frei machen.“ Handwagen und Schubkarre waren zunächst die einzigen Beförderungsmittel. Und ein Trümmergerüste, um das herumzulaufen...

Es spricht sich heute leicht: An der Trümmerbeseitigung haben alle mitgearbeitet, vom Handwerker bis zum Direktor, Schwestern wie Ärzte. Was konnte diesen